

10^{ème} ANNIVERSAIRE



RUGBY
CLUB

de THANN

DE 1966 À 1976

ENTRE DEUX GÉNÉRATIONS DE RUGBYMEN



EQUIPE I DE 1967



EQUIPE JUNIORS DE 1976

LE MOT DU MAIRE

LE RUGBY-CLUB DE THANN A 10 ANS !

Une telle création alors était une gageure. En effet, si on se rappelle que le R.C Thann fut le quatrième club à s'implanter dans la région d'Alsace, qui croyait alors sérieusement qu'une petite ville comme la nôtre pouvait voir non seulement se maintenir, mais aussi grandir la pratique de ce sport qui, pour nous Français, a tellement l'accent du Midi ?

Certes, les débuts ne furent pas faciles, mais l'enthousiasme de ses membres et la ténacité de ses dirigeants ont permis au club de surmonter bien des obstacles ; ils ne sont d'ailleurs pas tous levés : le Président Joseph GASCON et la Municipalité le savent bien : il est des choses qu'on ne peut pas forcer comme l'aménagement du terrain. Aussi le mérite du club n'en est-il que plus grand d'avoir su, dans des conditions matérielles précaires, non seulement tenir, mais croître le nombre de ses licenciés : 114, est la preuve manifeste de sa santé mais aussi de sa nécessité dans l'éventail des activités de notre cité.

L'avenir ne démentira pas le passé et le R.C Thann prend son départ pour une deuxième décennie avec la perspective d'heures riches en joies, en efforts et en victoires !.

Pierre SCHIELE

UN ANNIVERSAIRE ET UNE ETAPE.

Une décennie s'est écoulée depuis ce mois d'août 1966 au cours duquel une poignée de fervents de "l'Ovale" décide la création d'un club de rugby à Thann.

Implanter en Alsace le sport-roi de l'Aquitaine, des Pyrénées et du Languedoc, apparaissait alors une courageuse entreprise. Sans doute les exploits des frères BONIFACE, d'ALBALADEJO, de CRAUSTE, de GACHASSIN et autres DAUGA et SPANGHERO, sous le maillot du XV national, captaient-ils l'attention des téléspectateurs régionaux, mais l'activité rugbystique entre Vosges et Rhin était concentrée dans les seuls clubs du R.C Mulhouse, du Strasbourg Etudiants Club et du Colmar R.C. Aujourd'hui, il peut paraître remarquable que le Rugby Club de Thann, né dans une agglomération légèrement supérieure à 800 habitants, ait suivi la voie tracée par les trois cités phares de l'Alsace. Comment cela a-t-il été rendu possible ?

Sport de contact, nécessitant à la fois adresse, courage et loyauté ; le rugby a trouvé un terrain favorable parmi la jeunesse de Thann et de sa vallée, réputée pour son dynamisme et le goût du sport. Du reste, l'existence de disciplines qui sont à ce jour comptées au sein de l'O.S.C traduit bien la vitalité et la bonne santé du sport thannois.

Il demeure significatif que le rugby mûri au sein des "public Schools" et des universités d'Outre-Manche, ait connu ses premiers débats à Thann au milieu des élèves du Lycé Scheurer - Kestner. Convaincu de la valeur éducative du sport de l'ovale, Serge TRIPOTIN souhaite inculquer à ses élèves les principes codifiés voilà plus d'un siècle par Thomas ARNOLD au Collège de Rugby.

Enfin, il fallut la foi de bâtisseur du Président André LUTRINGER pour remettre en état le vieux stade de la route d'Aspach et lancer vers l'aventure sportive le club aux couleurs "noir et blanc".

Dix ans après, comment pouvons-nous apprécier le parcours accompli par le R.C.T ? A l'image de la vie, le club a connu des joies, des difficultés et même des malheurs, comme vous le découvrirez plus loin à travers l'historique développé par Georges WINCKLER. A un début prometteur et rempli d'enthousiasme pendant les deux premières saisons, succéda une période difficile de quatre années, puis une reconfortante reprise, grâce à l'enrichissement de l'effectif et aux efforts déployés au niveau des dirigeants. Nous n'avons pu nous enorgueillir de la conquête d'un titre régional, mais notre progression reste bien dans la ligne de conduite qui est préconisée par le Comité d'Alsace-Lorraine, à savoir la régionalisation du rugby par la formation des jeunes et leur promotion dans les équipes fanions.

Au cours de la saison qui s'achève, nous totalisons 114 licenciés répartis dans les catégories F.F.R de Benjamins, Minimes, Cadets, Juniors et Séniors. L'équipe I s'est comportée honorablement dans le championnat A.L de 1ère/2ème Séries, échouant pour l'accession en Di

vision d'Honneur au cours de la phase éliminatoire. L'équipe "réserve", chère à Michel THIERRY, a terminé son programme de matches amicaux sur un bilan largement positif. Le XV des Juniors, renouvelé à 50 % au début de la saison, a rempli son contrat, malgré la difficulté de la tâche. La formation des Cadets à XV, composée en grande partie d'éléments nouveaux, vient de se distinguer dans les diverses rencontres du challenge d'Alsace. Enfin la "pépinière" de Monsieur TRIPOTIN, sans cesse renouvelée depuis 1966, s'est classée 4ème sur 16 clubs engagés, à l'issue du tournoi final des Ecoles de Rugby d'Alsace.

Tel donc se présente notre bilan sportif au moment de clore le 10ème exercice qui devrait marquer l'aboutissement d'une longue étape, celle de l'implantation. C'est à présent vers un jeu plus évolué que nous voudrions diriger notre action. Le rugby d'aujourd'hui fait une part grandissante à la technique collective, rendant sans effort les performances des solistes. Cette orientation exige une discipline rigoureuse, un engagement permanent et une solide entente entre tous les éléments de l'équipe. Mais la rigueur et l'apreté de ce jeu communiquent la camaraderie, l'estime et l'amitié que les rugbymen possèdent au plus haut degré. Le rugby doit être tel qu'il est ressenti par Benoit DAUGA : " un merveilleux moment à passer ensemble, parfois dans la difficulté, parfois dans l'euphorie. Mais plus que le jeu lui-même, je retiens tout ce qu'il a pu m'apporter comme fidélité à des êtres, à des amis sincères, tout ce qui rend une vie enrichissante". (Citation dans "Joies du Rugby", Réalités/ Hachette).

Joseph GASCON

Président du R.C.T

UN TEMOIGNAGE ...

Dix ans ont passé depuis le jour où l'on m'apprit qu'un club de rugby était en passe d'être créé à Thann, dans cette coquette petite ville coincée dans l'étranglement de la vallée de Saint-Amarin. Jamais un ballon de rugby n'avait songé à risquer l'aventure : on ne franchit pas comme ça les portes des Vosges !

Je me suis demandé longtemps si je ne rêvais pas ou si, par souci de m'encourager dans l'opération d'implantation du rugby en Alsace, engagée avec une poignée de mordus, on ne bâtissait pas autour de moi, avec une noble intention, un beau "château en Espagne".

Je crois bien l'avoir vu, ce ballon, dans le courant normal des eaux de la Thur, descendant des sommets vers la vallée, ballotté de remous en remous, sautant de rocher en rocher comme de mains en mains pour gagner des rives plus calmes, et venant s'arrêter au bord du vieux stade de la route d'Aspach. C'était il y a dix ans !

Il m'a alors été donné de rencontrer ceux qui allaient devenir les messagers du rugby dans cette bourgade d'Alsace dont les maisons butent sur les deux rives d'une rivière tantôt sereine comme les lendemains de victoire, tantôt tumultueuse comme la foule qui vibre aux actions de l'équipe qu'elle s'efforce de porter par ses clameurs.

Il y avait déjà, je m'en souviens fort bien, M. GASCON, animé du bel esprit sportif que nous lui connaissons. Si ma mémoire est fidèle, il devait être aux côtés de M. LUTRINGER, le Président de l'époque. Il avait su s'entourer aussi de personnes enthousiastes et dynamiques parmi lesquelles MM. TRIPOTIN et SCHNEBELEN multipliaient leurs efforts de recrutement, tant auprès des scolaires que de la jeunesse active de la région.

Alors ! Avec la foi et la volonté que nous leur avons découvertes, pourquoi n'auraient-ils pas réussi ? Ils ont été rejoints depuis, dans leurs ambitions, par bien d'autres amoureux du rugby dont les noms pourtant ne retentissent pas aux accents méridonaux, que ce soit M. KAUFFMANN, M. STEHLE ou M. WINCKLER. Joueurs et dirigeants travaillent la main dans la main, nous le savons. Avec l'esprit de camaraderie qui caractérise le monde du rugby, ils ont réussi à jeter les premières bases solides d'un club appelé à un avenir prometteur.

Mon voeu, en ce dixième anniversaire, est que les enfants de ces dévoués défricheurs et de leurs compatriotes, puissent dans les années à venir, profiter des joies du rugby et soutenir avec fierté le renom du R.C.T.

Longue vie au Rugby Club de Thann, et vive le rugby alsacien.

Pierre BRIDE

Président de la Sous-Commission

Alsace de Rugby

DIX ANS DE RUGBY EN ALSACE ...

Je n'étais pas là à cette époque, mais je pense qu'il fallait être vraiment "mordu" pour créer un club de rugby à cette époque. En effet les clubs n'étaient pas nombreux et il fallait sûrement parcourir de longues distances pour pouvoir jouer. Quoi qu'il en soit, vous l'avez fait et mieux même, vous avez tenu.

Mais n'est-ce pas dans la logique des choses ? Qui est rugbyman est par nature un passionné, qui ne se lasse pas et possède deux qualités essentielles : persévérance et altruisme.

Car le rugby peut se résumer en ces deux mots et c'est pourquoi nous croyons qu'il est le sport éducatif par excellence. Au delà du joueur que vous cherchez à former il y a l'individu qu'il sera à l'âge adulte. Tel jeune formé à l'école de rugby, habitué à lutter loyalement, à ne pas se décourager devant le sort contraire ou des adversaires trop forts, ayant compris que ce jeu n'est que le résultat d'un effort collectif, ayant goûté à cette fraternité qui ne se traduit pas par des embrassades spectaculaires mais par une complicité de tous les instants, partira sans doute dans la vie avec des atouts non-négligeables.

Vous avez fait la preuve aussi que le rugby n'est pas réservé aux gens du Sud-Ouest. Les qualités nécessaires ne sont pas l'apanage d'une race et l'on a tort de s'attacher au côté factice et spectaculaire de ces joueurs. Ils ont une avance certaine sur nous car les jeunes ont dès leurs débuts des modèles (joueurs de renom) à imiter. Mais cet écart n'est pas définitif et en continuant à former vos jeunes comme vous le faites bien, vous rattraperez progressivement ce retard.

Nous avons au moins un point où nous n'avons pas de leçons à recevoir, c'est sur l'état d'esprit. Certes tout n'est pas parfait, mais nous sommes sur la bonne voie.

Pour conclure, si le rugby n'est pas réservé aux gens du Sud-Ouest, ce sont souvent eux qui le propagent avec toute leur foi, et je m'en voudrais de terminer sans rendre hommage à votre dévoué président Monsieur GASCON sans qui le rugby Club de Thann ne serait sans doute pas ce qu'il est. Quand vous repartirez dans votre Sud-Ouest, vous pourrez être fier du travail accompli et vous dire que vous avez bien servi la cause du rugby alsacien.

Bernard GONTHIER

Conseiller Technique Régional Alsace

DE L'ECOLE AU CLUB

L'analyse de ces dix premières années d'existence du rugby à Thann permet de dégager des conclusions utiles pour le développement du Rugby Club de Thann.

Le hasard a voulu qu'en 1966 soit réunie une équipe d'ardents pionniers, qui, en un temps record, ont recruté, créé une association légale, aménagé leur terrain et leur vestiaire ; entraîné et remporté deux ans après une coupe convoitée en pays de Montbéliard. Cette euphorie de départ ne s'est pas maintenue et le R.C.T a connu par la suite plusieurs années difficiles parce que derrière cette équipe courageuse, il n'y avait ni équipe réserve, ni équipe junior, ni Ecole de rugby pour alimenter en éléments jeunes le départ des Anciens.

C'est alors qu'est apparue la nécessité de développer le rugby chez les jeunes scolaires.

L'Association sportive des Lycées de Thann a donc proposé cette activité jusqu'alors inconnue dans la région, à ses élèves. D'emblée, l'attrait du rugby, jeu de mouvement, de contact, de grande liberté a conquis bon nombre d'élèves. Mais on en était encore qu'aux prémices d'une organisation qui devait être le poumon du club apportant l'oxygène indispensable à son épanouissement. En effet, une petite partie seulement des jeunes du secteur de Cernay, Saint-Amarin ne découvraient cette activité qu'à leur entrée en seconde ou lycée alors que leur formation physique est presque consommée et leur goût bien arrêté. Les jeunes pratiquants du CES de Thann en le quittant ne trouvaient que rarement ailleurs la possibilité de poursuivre leur pratique. Enfin la plupart des jeunes du lycée après le BACC étaient appelés à poursuivre leurs études loin de Thann et échappaient ainsi au club.

Cette époque qui correspondait à une période un peu morne du club avait cependant permis d'apporter quelques jeunes et solides joueurs et de mettre en évidence les carences d'une organisation qui devait s'appuyer sur le secteur scolaire et profiter du travail irremplaçable des Associations sportives : moyen de liaison entre l'école et le club, elles donnaient aux jeunes de solides bases techniques et garantissaient une moralité dont il est si facile de se détourner si l'on y prend garde.

Cependant, si l'Association sportive rendait des services irremplaçables au développement du sport civil, elle ne disposait pas de moyens suffisants et son rôle conçu comme le prolongement de l'éducation physique, ne pouvait être de ne se préoccuper que de la pratique du rugby. Ainsi est née l'idée de l'Ecole de rugby du R.C.T, ouverte à tous les jeunes désireux de s'adonner aux joies du rugby. Depuis le CE1 l'organisation des compétitions et des entraînements était réalisée en étroite relation avec les activités ASSU pour donner une programmation bien répartie dans l'année.

Désormais les jeunes de la catégorie débutants (CE1) à la catégorie minimes (3ème) ont leur entraînement hebdomadaire et leur compétition qui n'exclut personne :

- Compétition scolaire d'abord à l'échelon du secteur de Thann-
- Tournois d'automne des Ecoles de rugby -
- Tournois scolaires ASSU en mars -
- Tournois de printemps des Ecoles de rugby -
- Le challenge d'Alsace : couronnement de l'année -

Le RCT s'est préoccupé ces deux dernières années de son équipe junior. En 1976 c'est le club qui, cette fois, a servi de moteur à l'AS du lycée. C'est à partir du noyau de l'équipe junior que s'est constitué une équipe scolaire d'un niveau remarquable n'échoant qu'avec les honneurs aux phases préliminaires du championnat de France ASSU à Nancy.

Entre ces deux pôles les jeunes de l'Ecole de rugby et les juniors, les cadets ont été un peu négligés cette année. Pas de compétition scolaire, un court championnat civil en avril-mai qui servira cependant à jeter les bases d'une équipe de cadets l'année prochaine avec un apport des minimes deuxième année actuels.

Ainsi en 1977, la boucle sera close, le club sera solidement charpenté, il pourra alors prétendre à un avenir brillant : juste retour des efforts qu'il aura entrepris au bénéfice de la jeunesse.

Monsieur Serge TRIPOTIN
Professeur E.P.S

THANN AU ROYAUME D'OVALIE.

Une décennie déjà que la ville de Saint-Thiébaud a acquis droit de cité en pays d'Ovalie, ajoutant une nouvelle facette à l'éventail des sports - une bonne quinzaine maintenant - pratiqués sur les rives de la Thur. Par son club de rugby Thann était alors la plus petite localité à figurer sur les tablettes du Comité Alsace-Lorraine de la FFR.

D'aucuns, toujours sceptiques, ne prédisaient qu'une courte carrière au pied des Vosges du Sud à une discipline sportive connue pour prospérer de préférence dans l'Aquitaine, les Pyrénées ou le Languedoc. Grave erreur, sous l'impulsion des pionniers de la première heure - le président-fondateur André LUTRINGER, Joseph GASCON, Serge TRIPOTIN, Raymond WEHRLING et autres Henri POUHEY en tête - le ballon ovale n'a cessé d'attirer aussi bien la jeunesse, que des sportifs du crû qui se sont trouvés une nouvelle vocation ou des anciens qui avaient déjà tâté du rugby dans leurs provinces d'origine.

L'amalgame s'est fait et le Rugby-Club de Thann est entré en vitesse de croisière, forgeant son avenir dans son école de rugby.

Le voeu premier que je formule personnellement à l'intention des rugbymen thannois est qu'ils puissent pratiquer, enfin leur sport favori sur un terrain bien à eux, après les tribulations vécues au cours des dix premières années d'une existence que je souhaite longue et semée de succès au Rugby-Club de Thann.

Ce terrain il l'aura bien mérité !

Gaston HEIMBURGER

Président de l'OSC de Thann

DIX ANNEES A COEUR OUVERT.

Club de rugby est synonyme de rire, de joie, de bonne ambiance mais aussi de pleurs, de drames et de remous : au cours de sa jeune vie le RCT les a connus.

Nous avons entrepris un bref résumé de son Histoire qui n'a pas la prétention de couvrir tous les événements, et de raconter tous les fameux souvenirs dont la mise sur papier en ferait perdre une grande partie de sa saveur.

Cette Histoire comprend saison par saison une situation générale des Clubs d'Alsace-Lorraine ; celle du RCT et quelques faits marquants du club. Il aurait été possible de la raconter différemment. Il fallait faire un choix (dicté par des impératifs de place et d'objectivité), nous l'avons opéré :

Voilà cette Histoire :

Au cours de l'année 1965, de nombreux jeunes Thannoïis découvrent le rugby au lycée. Après une période de gestation permettant à des gens d'origine diverse de se rencontrer et de constituer le noyau de base, un appel est lancé à travers la presse locale à tous les jeunes gens intéressés par le rugby pour participer à un premier entraînement le samedi 27 août à 16h30 au stade de la route d'Aspach.

Le RCT va naître ... Le dimanche 25 septembre 1966 se déroule au stade de la route d'Aspach, l'assemblée Constitutive du RCT au cours de laquelle se constitue le premier Comité du Club dont la composition était la suivante :

- Président M. ANDRE LUTRINGER -
- Vice-président : M. EUGENE RIETHMANN -
- Secrétaire : M. JOSEPH GASCON -
- Trésorier : M. GERARD PETER -
- Entraîneur des seniors et des juniors : M. RAYMOND WEHRLING -
- Entraîneur des cadets : M. SERGE TRIPOTIN -
- Commission des finances : M. E. RIETHMANN -
- Propagande et recrutement : MM. ANDRE MALLER ET MICHEL BOULGAKOFF -
- Matériel : MM. HENRI POUHEY ET MICHEL WOLFENSBERGER -

L'inscription au Tribunal d'Instance de Thann s'effectue le 30 novembre 1966 et l'admission à la FFR le 21 décembre 1966. Le RCT est né, et, bien né.

Sur le plan sportif, la saison 66/67 est une saison de préparation, consacrée à des matches amicaux.

Le dimanche 30 octobre 1966 le RCT dispute son premier match à Thann face au Colmar RC (club d'honneur, victorieux par 26 à 3). En lever de rideau les Cadets y rencontrent leurs homologues colmariens. Déjà apparaît la base essentielle du club : la Jeunesse. Mais quelle est la situation du club à ses débuts ? Un article paru dans la presse locale de l'époque, permet de mieux nous renseigner :

"Les deux premiers matches de rugby disputés dimanche après-midi sur la pelouse de l'ancien stade de football de la route d'Aspach ont donné occasion de faire le point de réalisations nombreuses et rapides, la décision de créer un club de rugby à Thann remontant à 2 mois seulement.

M. LUTRINGER, président du RCT, salua M. P. SCHIELE, maire qui avait tenu à assister aux joutes sportives qui marquèrent cette inauguration encore officieuse. Il adressa également d'aimables paroles de bienvenue aux visiteurs colmariens, pour préciser ensuite les buts que recherche cette activité nouvelle parmi l'éventail des sports pratiqués à Thann... "Parfaire la condition physique des pratiquants et terminer l'aménagement des installations" au premier chef. Le président rendit particulièrement hommage au dynamisme et à la cohésion des membres qui ont participé aux travaux de remise en état de lieux vétustes, sinon dévastés par les vandales, dans un parfait esprit d'équipe. Comme devait préciser le président... "1500 heures bénévoles prises sur les loisirs ou les vacances représentent un capital travail éloquent". Celui-ci témoigne de la vitalité de la jeune société et ne demande qu'à fructifier.

La rénovation étant aux frais du club- la municipalité ayant mis le terrain gracieusement et provisoirement à sa disposition - il fallut acheter des matériaux divers. M. LUTRINGER remercia les fournisseurs thannois de la large compréhension rencontrée auprès d'eux. Pour faire face aux dépenses rendues nécessaires, le président annonça la prochaine circulation d'une liste de souscription. A la date du 30 novembre, l'activité bénévole des membres du RCT a permis de procéder aux tâches suivantes : nettoyage du terrain et enlèvement des dépôts et détritus, réparation de la clôture, dépose des main-courantes, des poteaux et des scellements, posé d'une nouvelle main-courante, nivellement du terrain, fauchage de la pelouse, traçage et adaptation aux normes du rugby.

Quant au local, il a été mis hors d'eau par la pose de plus de 1000 tuiles. Portes et fenêtres ont été remplacées. Aux branchements d'eau potable et d'électricité s'ajoute l'installation provisoire de douche, l'aménagement des vestiaires et d'une nouvelle entrée, la réfection des plâtres, des cheminées, parler de travaux divers de maçonnerie et de peinture.

On dit souvent que la foi soulève des montagnes. Dans le cas du rugby-club de Thann, elle a su aplanir le terrain et de nombreuses difficultés d'ordre matériel. Il faut féliciter le comité et les membres de cette association, en lui souhaitant longue vie et prospérité au sortir de son berceau!

Puis se succèdent des matches amicaux contre les clubs franc-comtois (Montbéliard, Béthoncourt, Sochaux, Belfort). Le RCT se rend à Belfort pour y remporter contre toute attente, le tournoi de la ville: une belle récompense pour tous les pionniers.

Le 21 mai 1967, pour marquer la clôture de la première saison la plupart des joueurs et dirigeants du RCT, se trouvent réunis à l'occasion d'un déjeuner à l'hôtel-restaurant "MOSCHENROSS". C'est le premier contact direct avec le propriétaire de cet établissement, nouvellement installé à Thann. Le club y fixera son siège social.

En 67/68 le Comité d'Alsace-Lorraine possède deux clubs en troisième division (SLUC NANCY et RC HOMECOURT), une division Honneur à huit clubs dont Colmar et Mulhouse et une quatrième série de 7 avec BLAINVILLE, EPINAL, HAYANGE, PTT NANCY, ST DIZIER, SEC (STRASBOURG) et THANN.

Cette première saison officielle restera l'une des plus riches du club par ses résultats et son ambiance.

Le bilan chiffré est net : huit victoires, quatre défaites et une troisième place à égalité de points avec le SEC qui monte en Honneur en compagnie d'HAYANGE.

Un effectif d'une vingtaine de joueurs a assuré le bon départ en compétition. Rappelons pour mémoire ces "glorieux" aînés : CASTELLAN, DANTZER, DELDO, DORMOIS, FELIN, GASCON, HABIB, KEIFLIN, KETTERER, MARTY, MORGEN, PETER, POUHEY, ROSEMARY, ROUSSON, RUIZ, TRIPOTIN (capitaine), WEHRLE, WOLFARTH et WOLFERSBERGER.

Au cours du tournoi de BELFORT remporté par BETHONCOURT, le club voit apparaître dans ses rangs, "GABY" STEHLE, un junior de 17 ans.

Au niveau régional en 68/69, le SLUC NANCY monte en deuxième division, les RC de METZ et d'HOMECOURT fusionnent en troisième division, l'Honneur comprend huit clubs et la quatrième série se divise en deux poules géographiques :

La poule B comporte : COLMAR II, EPINAL, ST DIE, SEC II, ASF STRASBOURG (nouveau club) et THANN.

La saison est moyenne pour les Noirs et Blancs terminant à une honorable quatrième place avec cinq victoires, un nul et quatre défaites.

L'effectif a enregistré les venues de FOURNIER et de KAUFFMANN mais aussi la retraite regrettée de SERGE TRIPOTIN désirant s'occuper uniquement de l'Ecole de rugby.

Satisfaction pour le club : Gaby STEHLE obtient une sélection dans l'équipe junior d'Alsace-Lorraine.

La saison 69/70 voit la montée de MULHOUSE et ST DIE en troisième division, la division d'Honneur est réduite à six clubs, une troisième série à cinq clubs est créée et la quatrième série comprend : BLAINVILLE et THANN et trois nouveaux clubs : BASSE-YUTZ, FC HAGUENAU et SMEC (METZ).

La lutte est chaude dans cette poule en raison de la bonne valeur des trois nouveaux clubs. YUTZ termine premier suivi d'HAGUENAU. Le RCT occupe la quatrième place, précédant le SMEC, en obtenant deux victoires, un nul et cinq défaites.

Mais le départ de cette saison est marquée par de nombreuses difficultés matérielles : les installations du stade de la route du Pont d'Aspach ont été saccagées par des vendales, une construction d'immeubles est prévue sur le terrain. Le RCT disputera ses premiers matches à l'extérieur et désormais les équipes visiteuses se dirigeront vers les vestiaires du stade municipal.

Heureusement l'apparition de nombreux jeunes, venant du lycée (BRENIN, JAEGER, MARBAN, MISTRE et GENI SCHNEBELEN) rejoignent les rangs de l'équipe I, ce qui est réconfortant pour l'avenir ; GABY STEHLE est rappelé dans la sélection juniors B d'Alsace-Lorraine.

En 70/71, le SEC monte en troisième division, huit clubs composent la division HONNEUR et, se constitue une troisième série comprenant huit clubs : BLAINVILLE, EPINAL, FORBACH, HAGUENAU, SMEC, SAINT-LOUIS (nouveau venu), ASF STRASBOURG et THANN.

Le RCT a un départ très difficile et doit déclarer forfait pour le premier match de championnat à HAGUENAU. Il se redresse dans la phase retour marquée par une mémorable rencontre face à HAGUENAU, leader invaincu, lequel dispute sur le terrain de la route d'Aspach, son match le plus dur, ne l'emportant que par 9 à 6.

Les thannois prennent la sixième place obtenant quatre victoires, deux nuls et étant défaits à huit reprises.

Cette saison est aussi marquée par l'engagement d'une équipe cadet menée par Henri POUHEY. Il conduit une équipe de jeunes thannois dans le championnat d'Alsace-Lorraine, comprenant HOMBOURG, NANCY, METZ-HOMECOURT, ST DIE, STRASBOURG et THANN.

"Conduit" est bien le terme qui convient à l'égard de cet animateur transformé pour la circonstance en chauffeur d'estafette "RENAULT". Toutefois à l'impossible nul n'est tenu : nos vaillants cadets ne se rendent ni à METZ ni à HOMBOURG, faute de moyens et malgré ces deux forfaits, terminent quatrième de la poule.

Accomplissant un travail considérable, il a donné un esprit de corps à cette phalange où nous relevons les noms de : FEHR, FESSLER, FIMBEL, Patrick POUHEY et AUTRE : Géo VALERIANO.

En équipe I, Léo BOYER prend le relai en tête de mêlée de Gérard DANTZER désireux de se consacrer entièrement à la lutte libre.

Pour la saison 71/72, le SLUC rétrograde en troisième division, MULHOUSE retrouve l'HONNEUR à huit clubs avec COLMAR, et HAGUENAU et deux poules sont créés en séries : une quatrième série dans laquelle OBERNAI fait son entrée et une troisième série de huit clubs avec : FORBACH, HOMBOURG, ASPTT NANCY, SMEC, ST LOUIS, ASF STRASBOURG, THANN et VITTEL.

De nouvelles difficultés matérielles ne permettent pas au RCT de réussir son début de saison. Il se reprend tout de même en fin de parcours et termine sixième avec un bilan de : quatre victoires, un nul et neuf défaites nettement devancé par FORBACH et le SMEC au dessus du lot.

Au cours de l'intersaison, le club abandonne définitivement

le stade de la route d'Aspach où vont se dresser des H.L.M. Un ancien champ de labour est mis à sa disposition. Malgré les efforts de l'entreprise LUTRINGER pour niveler et ensemercer, il n'est pas praticable en début de saison.

Les deux premiers matches prévus à Thann, se disputent à Mulhouse.

Le 7 novembre 1971, l'inauguration du terrain de la rue du Commando de CLUNY voit un débat fort acharné entre thannois et ludovi-ciens se soldant par un match nul de botteurs (MARTY répondant à BERTO), 9 à 9 .

Toutes ces difficultés empêchent le club à représenter une équipe cadet en championnat.

Au cours de l'A.G du 11 juin 1972 au chalet EDELWEISS du ski-club de ST AMARIN, M. LUTRINGER accaparé par de nombreuses obligations, cède le poste de président à M. GASCON.

En 72/73, HAGUENAU profite du retrait du SEC pour accéder en troisième division ; l'Honneur se divise en deux poules géographiques de sept clubs chacune et la troisième série est exclusivement Lorraine.

La poule Honneur Alsace comprend : COLMAR, KRONENGOURG (nombreux joueurs du SEC), MULHOUSE, OBERNAI, ST LOUIS, ASF STRASBOURG et THANN,

Les malheurs et le drame n'ont pas épargné le RCT en cette saison. Sur le plan sportif, il ne peut suivre le rythme d'une compétition d'Honneur dans laquelle MULHOUSE, COLMAR, OBERNAI et KRONENBOURG sont largement supérieurs.

L'effectif qui subit un renouvellement du fait du décrochage de nombreux Anciens des années 1967-1968 n'a pas suffisamment de maturité pour s'opposer à la solidité et à la technique des quatre clubs de tête.

Subissant de lourds échecs, le RCT termine dernier de la poule avec deux victoires et dix défaites.

Au cours du premier match de championnat disputé à MULHOUSE, Christian WERLING a une jambe fracturée. Gilbert KIRCHMEYER qui vient d'être muté du COLMAR RC, est atteint d'une péritonite et sera longtemps absent.

Et puis le lundi 6 novembre 1972, le club est profondément touché par l'accident mortel de François KETTERER (BOUBOULE) sur le chantier du C.O.S.E.C.

Une équipe juniors basée sur une partie des cadets de 70/71 et accueillant Bruno CHIMENTI, Philippe DIET, Hubert FRIESS et Georges WINCKLER est engagée dans le championnat.

Malheureusement le club souffre d'un manque d'encadrement et de certaines faiblesses dans son organisation. Malgré des qualités individuelles intéressantes, l'équipe sombre à la dernière place du classement à l'image des aînés.

Notons l'arrivée de Jean-Marie BODOT marquée par un exploit

personnel et une victoire à ST LOUIS (6 à 4).

Dans ce lot d'épreuves, une note réjouissante est apportée par l'Ecole de rugby du CES lycée animée par Serge TRIPOTIN. Le 17 février 1973, le RCT organise le premier tournoi des Ecoles de rugby d'Alsace réunissant 105 joueurs de COLMAR, OBERNAI, HAGUENAU et THANN. A l'issue des quatre tournois, les cadets terminent à la première place.

Pour la saison 73/74, PONT-A-MOUSSON rétrograde en division d'Honneur composée de huit clubs dont : COLMAR, KRONENBOURG, MULHOUSE et OBERNAI.

En séries, quatre poules géographiques sont constituées. Dans la poule I figurent : ST-LOUIS, (qui sera forfait général), SARREBOURG, ASF STRASBOURG, THANN et deux nouveaux clubs : BADEN BADEN et SELTZ.

Après une lutte serrée l'ASF STRASBOURG termine en tête devançant SELTZ. En vertu du nouveau règlement du comité, les deux clubs possédant ni équipe juniors, ni Ecole de rugby, ne peuvent pas participer au championnat de France. Pour sa part, le RCT se classe troisième avec deux victoires, un nul et cinq défaites dont certaines au score écriqué.

Le RCT dispute ensuite les épreuves de la phase complémentaire et s'y comporte fort bien : écrasant succès sur VANDOEUVRE (58-0), brillante victoire sur le RC LUXEMBOURG à Thann (23-8), puis celle remarquable à VILLERS (16-8) et enfin échec in extrémis en finale à NANCY contre ST DIZIER (0-3). Cette place de finaliste lui vaut d'être repêchée pour les 1/32ème de finale du championnat de France de quatrième série. Qualifié d'office pour les 1/16ème (en raison du manque d'adversaire du Comité de Franche-Comté), il est éliminé par CALAIS (21/9) à EPERNAY.

Les juniors entraînés par Bernard WALGENWITZ qui leur communique un esprit d'équipe se qualifient en juniors B pour les 1/2 finales régionales où ils échouent face à METZ-HOMECOURT.

Au chapitre des nouvelles recrues, les douaniers de CHALAMPE : BOISSET, DEVILLE, RAYNAUD et RENOUX ont contribué aux bons résultats de l'équipe.

En cours de saison, le terrain de la rue du Commando de CLUNY est abandonné pour celui du lycée (menace d'une construction des PONTS et CHAUSSÉS). L'expérience ne durera que trois mois en raison de l'apparition des scories.

L'Ecole de rugby continue de prospérer et termine troisième sur sept en Alsace.

En 74/75, le RC METZ-HOMECOURT monte en NATIONALE, le RC MULHOUSE retrouve la troisième division; l'honneur est toujours constitué de huit clubs et la première des quatre poules de série compte : BADEN, ST-LOUIS, SELTZ, ASF STRASBOURG, RPSM (nouveau club), et THANN.

Le RCT termine troisième de sa poule derrière ST-LOUIS et l'ASF STRASBOURG en comptant quatre victoires et six défaites. Il se qualifie ainsi pour la phase finale de 3ème/4ème série.

Il domine l'USD LONGWY en 1/4 de finale, souffle le succès au RPSM (15 à 13) en 1/2 finale et laisse échapper le titre de champion

d'ALSACE-LORRAINE de troisième série face à SARREBOURG (4 à 6).

Qualifié pour les 32ème de finale du championnat de France de troisième série, le RCT est défait à CHALINDREY par ST-MARTIN D'ORDON sur le score de 15 à 0 sans avoir démerité.

Quand aux juniors, ils terminent troisième de leur poule derrière KRONENBOURG et COLMAR, et obtiennent ainsi une qualification pour les 1/4 de finale d'Alsace-Lorraine auxquels ils ne participent pas en raison de nombreuses défections.

A l'issue du tournoi final des Ecoles de rugby d'Alsace du 24 mai 1975 à COLMAR, l'école thannoise obtient de bons résultats : les poussins prennent la dixième place sur seize, les benjamins I et II terminent respectivement cinquième et sixième sur dix-neuf, les mini-mes I et II remportent une belle troisième place et une honorable onzième place sur dix-neuf et enfin les cadets I et II se classent quatrième et septième sur onze.

Au classement général des Ecoles (A.S.S.U), Thann termine quatrième sur quatorze clubs et a surtout réussi à aligner sept équipes représentant plus de cinquante jeunes.

L'apparition d'une équipe réserve, en fin de saison, semble assurer l'assise du club.

P. S : Pour plus d'amples détails sur cette saison 74/75 se référer au premier numéro de "L'ovale pour pas un rond", véritable bilan de cette neuvième saison du club.

Pour la dixième saison du RCT, le RC METZ- HOMECOURT se maintient en Fédérale, le FC KRONENBOURG rejoint HAGUENAU et MULHOUSE en Nationale trois, dix clubs dont COLMAR et OBERNAI disputent le championnat HONNEUR.

En poule B du championnat de première et deuxième série figurent : HOMBOURG, SARREBOURG, SELTZ, ASF STRASBOURG, RPSM et THANN.

Deux nouveaux clubs dont certains membres proviennent du RCT, CERNAY et CHALAMPE participent au championnat de 3ème/4ème série.

A la fin des matches de poule, le RCT a un bilan des plus favorables ; terminant deuxième derrière le RPSM obtenant sept victoires, un nul et deux défaites. Qualifié pour les 1/4 de finale de la phase finale, il est éliminé par ST DIZIER, futur champion de première série par 32 à 3.

En phase de repêchage pour la qualification au championnat de France de deuxième série, les "noirs et blancs" sont battus par HOMBOURG par 14 à 11.

Les juniors terminent cinquième d'une poule régionale comprenant sept équipes. Un effectif trop réduit en certaines occasions, empêche la réalisation d'un travail soutenu à l'entraînement. Mais une grande espérance tout de même, tous les joueurs seront encore juniors l'an prochain.

L'Ecole de rugby thannoise confirme les résultats de l'an dernier en terminant quatrième au classement général des clubs. Mais deux problèmes importants restent en suspens : le manque d'éducateurs et l'absence de recrutement réel sur le CES. Une équipe cadets participe avec brio à la première coupe d'Alsace, remportant le tournoi à l'échelle départementale (COLMAR, MULHOUSE, ST-LOUIS+CHALAMPE, THANN), qui leur permettra de rencontrer prochainement les champions-cadets du BAS-RHIN.

L'équipe-réserve a disputé de nombreux matches (victorieux) et le club a réussi à aligner trois équipes au complet le même jour, (équipe I, II et Juniors le 29 février 1976).

En cours de saison, le RCT a du abandonner le terrain de la rue du Commando de CLUNY en excellent état voué à des entrepôts des Ponts et Chaussées pour celui aux dimensions non réglementaires du stade Henri LANG.

Cette dixième saison mi-figue mi-raisin a ouvert la porte à un courant nouveau au sein du club grâce à la montée de tous les jeunes issus de l'Ecole de rugby des premières années.

Le RCT se doit de poursuivre sur cette voie : c'est la condition de son existence.

Thann, le 20 mai 1976

Ce bulletin spécialement consacré au Xème anniversaire de la création du "Rugby Club de Thann est diffusé gratuitement.

Il est dédié :

- à tous les membres de l'Association, dirigeants et joueurs ayant participé activement à la vie du Club au cours des dix années écoulées ;
- à tous les membres honoraires et donateurs, ayant contribué à l'équilibre de notre Trésorerie ;
- enfin, à tous les amis sportifs de Thann et des environs, qui ont apporté leur soutien et leurs précieux encouragements aux efforts des joueurs du RCT.

Nous remercions vivement :

- Monsieur le Sénateur-Maire de Thann,
- Monsieur le Président de la Sous-Commission Alsace de rugby,
- Monsieur le Conseiller Technique Régional "Rugby" de l'Académie de Strasbourg,
- Monsieur Gaston HEIMBURGER Président de l'OSC de Thann,

pour la rédaction de leurs articles et leurs marques d'estime et d'amitié qu'ils nous ont exprimés à l'occasion de cet anniversaire.

LE PRESIDENT.

